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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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борьба с пожарами – 
забота общая! 
_______________________ стр. 3 »»»

Екатерина Ворончихина, фото автора

состоялась презентация проекта «здесь было округа начало…», посвящённого 450-летнему 
юбилею тельвиски – первой столицы ненецкого округа. Эта инициатива, направленная на воз-
рождение интереса к истории заполярного села, получила поддержку гранта пао «лукойл». идей-
ный вдохновитель проекта и директор социально-культурного центра «престиж» галина дуркина 
отметила, что в условиях отсутствия сельского музея возникла идея создать деревянный макет 
тельвиски XVIII–XIX веков. он станет центральным экспонатом формируемой музейной комна-
ты и важным инструментом для сохранения богатого исторического наследия региона.

стр. 7 »»»

сегодня в номере

сеВеряне могут 
передать личное оружие 
для бойцоВ сВо
_______________________ стр. 4 »»»

сохранять традиции, 
приумножать наследие

______________________ стр. 6 »»»

будь готоВ к любым 
неожиданностям

______________________ стр. 8 »»»

В тельВиску – за историей 
и Впечатлениями!

Уважаемые земляки!
От имени Совета и администрации Заполярного района

поздравляем  вас  с  Днём  Конституции!

Сегодня мы отмечаем важный и значимый праздник – День Конституции 
Российской Федерации. Этот день символизирует единство нашего народа, 
уважение к правам и свободам каждого гражданина, а также привержен-
ность основным ценностям демократии и правопорядка. Конституция – это 
не просто свод законов, это основа нашего государства, гарантия стабиль-
ности и процветания.

Призываем всех вас, дорогие земляки, помнить о значении этого праздни-
ка и активно участвовать в жизни нашего района. Давайте вместе строить 
общество, основанное на взаимопонимании, уважении и ответственности. 
Пусть каждый из нас гордится своей страной и вносит свой вклад в её разви-
тие. Желаем здоровья, счастья и благополучия вам и вашим семьям!

глава заполярного района н. л. михайлова

председатель совета заполярного района л. В. прилуцкая

куда торопитесь? подождите, 
пока окрепнет лёд!
Пресс-служба ГУ МЧС России по НАО

мчс напоминает: на всей территории ненецкого округа 
действует запрет выхода и выезда на лёд. 

Водоёмы замерзают неравно-
мерно, лёд тоньше в устьях рек и 
притоках, в местах быстрого тече-
ния, у берегов, в местах слияния 
рек и их впадении в море, около 
вмёрзших предметов, подземных 
источников, в местах слива в водо-
ёмы тёплых вод и канализацион-
ных стоков. Чрезвычайно опасен 
и ненадёжен лёд под снегом и суг-
робами. Опасность представляют 
полыньи, проруби, трещины, лун-

ки, которые покрыты тонким сло-
ем льда.

Просим вас неукоснительно 
соблюдать запрет выхода и выез-
да на лёд. Любители снегоходной 
техники, не спешите открывать 
сезон! Не стоит рисковать своей 
жизнью. 

При выявлении случаев на-
хождения людей на льду сооб-
щайте в спасательную службу по 
телефону 112. 
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АктуАльно

Встреча с депутатом 

Взяткам  и  поборам  –  нет!
Вера Кобзарь

9 декабря отмечается международный день борьбы 
с коррупцией. Этот день служит напоминанием 
о важности совместных усилий в борьбе с этим 
негативным социальным явлением, которое 
затрагивает все сферы жизни. коррупция подрывает 
доверие к государственным институтам, нарушает 
принципы справедливости и равенства, а также 
негативно влияет на экономическое развитие  
и социальное благополучие общества. 

ноВое судно для стк

бюджет под контролем: 
депутаты одобрили 
Важные попраВки
народные избранники поддержали предложенные 
администрацией заполярного района поправки в бюджет  
по благоустройству поселений.

Анна Стукалюк

депутат совета заполярного 
района кирилл ануфриев 
посетил пёшский сельсовет. 
В ходе рабочей поездки он 
встретился с жителями 
поселения. 

В Верхней и Нижней Пёше Кирилл 
Николаевич провёл приём граждан, об-
судив насущные вопросы с сотрудни-
ками местных организаций и учрежде-
ний. 

– Жителей волнует строительство 
дома культуры и библиотеки, а также 
проблемы подключения частных до-
мов к системе центрального теплоснаб-
жения, отсутствие мобильной связи, 
длительное ожидание приёма на МРТ 
и состояние дорог, – подытожил депу-
тат. – Я буду работать над этими заяв-
лениями совместно с районной адми-
нистрацией и коллегами из Совета, а 
также направлю несколько запросов в 
адрес окружных департаментов.

Во время поездки Кирилл Николае-
вич также посетил торжественный ве-
чер, посвящённый 130-летию школы 
села Нижняя Пёша. От имени предсе-
дателя и депутатов Совета Заполяр-
ного района он поздравил коллектив с 
праздником. 

– Как выпускнику, мне было при-
ятно обратиться с тёплыми словами 
пожеланий к педагогам, ученикам, 
родителям и гостям, – отметил Ки-
рилл Ануфриев. – Вспоминая школь-
ные годы, я осознаю, насколько ве-
лико было влияние учителей и одно-
классников на мою жизнь. Именно 
здесь я не только получил знания, но 
и научился дружбе, ответственности 
и стремлению к достижению целей. 
Ещё раз поздравляю всех с юбиле-
ем! Желаю процветания и успехов во 
всех начинаниях!

В рамках муниципальной програм-
мы по развитию инфраструктуры и 
созданию комфортных условий про-
живания выделено 310 тысяч рублей 
Тиманскому сельсовету, из них 227 ты- 
сяч рублей на оплату работ по замене 
деревянных тротуаров между дома-
ми № 75 и 78 на улице Сельской и от 
дома № 11 до № 40 на улице Оленной в 
посёлке Индига; 83,1 тысячи рублей –  
на вывоз и очистку жидких бытовых 
отходов.

дополнительно выделено 2,6 млн 
рублей Колгуевскому, Пёшскому и Хо-
седа-Хардскому сельсоветам на улич-
ное освещение.

дополнительные средства на воз-
мещение недополученных доходов 
или финансовое возмещение затрат, 
возникающих при оказании жителям 

услуг общественных бань, в размере 
3,7 млн рублей предусмотрены МП 
ЗР «Севержилкомсервис», ООО «НОРд 
КОМФОРТ» и ООО «НАО Ремстрой 
плюс», а также 3,4 млн рублей Пус-
тозерскому и Приморско-Куйскому 
сельсоветам на возмещение расходов 
муниципальных казённых предприя- 
тий.

На основании обращения главы 
Андегского сельсовета мероприятия 
по устройству покрытия трёх участков 
проездов в деревне Андег (4,3 млн руб-
лей) перенесены на 2025 год. Причина 
переноса – не состоявшиеся из-за от-
сутствия участников торги.

По этой же причине на 2025-й пере-
несены 9,1 млн рублей, предусмотрен-
ные на укрепление берега реки Печо-
ры в районе Андега.  

ключеВое слоВо – Выгода
Так в чём же проявляется коррупция? Эта гидра имеет множе- 

ство разновидностей: получение и дача взятки, незаконное при-
своение товаров и услуг, предназначенных для общественного по- 
требления, кумовство (когда при приёме на работу предпочтение 
отдаётся членам семьи), а также влияние на выработку законов и 
правил в целях получения личной выгоды – всё это распростра-
ненные примеры правонарушений и должностных преступлений. 
Коррупция также проявляется в манипуляциях с государственны-
ми контрактами, что приводит к неэффективному использованию 
бюджетных средств. 

Борьба с коррупцией требует комплексного подхода, и каждый 
из нас может внести свой вклад в эту борьбу. Хотя наше государ- 
ство активно противодействует коррупции, действий одних лишь 
государственных органов недостаточно. Нетерпимое отношение 
граждан к коррупции в сочетании с неотвратимостью наказания 
за подобные правонарушения может стать мощным инструмен-
том в борьбе с этим явлением.

Поэтому и 9 декабря – это не просто дата в календаре, а возмож-
ность задуматься каждому из нас об аморальной природе корруп-
ции и её разрушительном воздействии на общество. Как сказал 
один деятель: «Коррупция должна быть не просто незаконной. Она 
должна стать неприличной».

покупка жилья на селе
В районном бюджете увеличено финансирование  
на приобретение жилых помещений в сельских поселениях. 

В рамках инвестиционных про-
ектов в 2024 году в Тельвисочном и 
Юшарском сельсоветах предусмотре-
но приобретение квартир для предо-
ставления по договорам социально-
го найма и переселения граждан из 
жилого фонда, признанного непри-
годным для проживания. Проекты 
реализуются на условиях софинан-
сирования из окружного и районно-

го бюджетов. От района направлено  
1,3 млн рублей. 

Так, благодаря инвестпроектам в 
селе Тельвиска жилищные условия 
улучшат ещё три семьи. Напомним, ра-
нее были предусмотрены средства на 
приобретение квартир для 24 семей.

В посёлке Каратайка будут приоб-
ретены квартиры для предоставления 
по договорам соцнайма. 

по итогам торгов определён поставщик 
нового амфибийного пассажирского судна для 
муниципального предприятия заполярного района.

– Муниципальный контракт 
на поставку судна на воздуш-
ной подушке будет заключён 
с единственным участником 
электронного аукциона – ООО 
«Ховеркрафт» из Ленинградской 
области. Это предприятие спе-
циализируется на изготовлении 
амфибийных судов. На верфи 
«Ховеркрафта» построены все 
«подушки», которые эксплуати-
рует Северная транспортная 
компания, – пояснили в адми-
нистрации Заполярного района.

ООО «Ховеркрафт» обязуется изготовить судно на воздушной 
подушке и доставить его в Нарьян-Мар до конца июля 2025 года. 
Стоимость контракта составила 26 млн рублей. Средства выделе-
ны из районного бюджета. 

Материалы подготовлены пресс-службой  
администрации Заполярного района
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борьба  с  пожарами  –  забота  общая!
Ирина Муляк, фото автора

В администрации заполярного района состоялась рабочая 
встреча по вопросам пожарной безопасности на территории 
муниципального образования. 

В беседе приняли участие замес-
титель главы администрации по 
общим вопросам Андрей Мухин, ве-
дущий специалист сектора ГО и ЧС 
Ольга Куриленко, начальник отдела 
надзорной деятельности и профи-
лактической работы Главного уп-
равления МЧС России по НАО денис 
Литвинов.

В начале обсуждения представи-
тель ГУ МЧС России по НАО отме-
тил, что в ходе контрольно-надзор-
ных мероприятий на территории 
Заполярного района наиболее часто 
выявляются такие виды нарушений 
требований пожарной безопаснос-
ти, как отсутствие или недостаточ-
ное количество наружного проти-
вопожарного водоснабжения; недо- 
оснащение первичными средствами 
пожаротушения (щитами, огнету-
шителями) мест общего пользова-
ния. Он также уточнил, что, помимо 
осуществления надзорной деятель-
ности, большое внимание уделяется 
профилактическим мероприятиям. 
К ним относится профилактические 
визиты, информирование, консуль-
тирование и вынесение предостере-
жения о недопустимости нарушения 
обязательных требований. Таким об-
разом, надзорный орган предостере-
гает контролируемых лиц от наруше-
ний законодательства.

Сотрудники администрации со-
гласились, что на территории Запо-
лярного района существуют проб- 
лемы с обеспечением пожарной бе-
зопасности, однако отметили, что 
активно работают над их решением 
в сотрудничестве с главами сельских 
поселений. 

– В соответствии со статьёй 19 
Федерального закона «О пожарной 
безопасности» к полномочиям орга-
нов местного самоуправления муни-
ципальных районов относится обес-
печение первичных мер пожарной 
безопасности в границах муници-
пальных районов, за исключением 
городских и сельских населённых 

пунктов. Но на сегодняшний день в 
законодательстве отсутствует обя-
зательный перечень мероприятий, 
которые должны выполнять органы 
МСУ при реализации этих полномо-
чий. На основании вышеизложен-
ного администрация Заполярного 
района приняла решение осуществ- 
лять данные мероприятия в рам-
ках муниципальной программы 
«Безопасность на территории му-
ниципального района «Заполярный 
район» на 2019–2030 годы», – доло-
жил Андрей Юрьевич. – Обустройст- 
во пожарных водоёмов ведётся регу-
лярно в соответствии с программой. 
Так, в прошлом году за счёт средств 
районного бюджета построено два 
пожарных резервуара в Коткино, по 
одному – в Пылемце и Шойне, при 
софинансировании расходных обя-
зательств по строительству – в Неси. 
Приобретены и поставлены: комп-
лект ПТВ для пожарной мотопомпы 
и 7 укомплектованных пожарных 
щитов в Каратайку, бензиновая мо-
топомпа в Хонгурей. Буквально в но-
ябре по программе поддержки мест-
ных инициатив на окружной грант 
глава Приморско-Куйского сельсо-
вета Леонтий Чупров оборудовал на-
ружный пожарный водоём в посёлке 
Красное. Ещё необходимо постро-
ить около 70 таких резервуаров в 
различных населённых пунктах За-
полярного района. для выполнения 
данной задачи требуется 170 мил-
лионов рублей по расценкам 2024 
года – это внушительная сумма для 
муниципального бюджета, поэтому 
без помощи органов власти округа 
её не решить. О важности разреше-
ния этой проблемы я рассказал на 
одной из комиссий Собрания депу-
татов НАО в ноябре 2024 года. Пред-
седатель окружных парламентариев 
Александр Павлович Чурсанов под-
держал эту инициативу.

денис Литвинов подчеркнул: су-
ществуют ситуации, когда пожары 
случаются не в границах поселе-

ний, а на межселенных территори-
ях. данные факты также попадают 
под административную ответствен-
ность. 

– Прямого запрета на разведе-
ние костров и сжигание мусора нет, 
но есть определённые требования –  
должны быть выдержаны проти-
вопожарные разрывы от объектов, 
осуществление под присмотром, при 
наличии средств пожаротушения 
(воды, кошмы), телефона для вызова 
спасателей. В природной среде раз-
водить костёр следует в углублении, 
перед уходом его потушить, охот-
никам необходимо следить, чтобы 
тлеющий после выстрела пыж не 
послужил причиной возгорания. 
Органы местного самоуправления в 
случае повышения пожарной опас-
ности вправе ввести на территории 
особый противопожарный режим, 
который предусматривает введение 
дополнительных требований пожар-
ной безопасности, например запрет 
на использование печей, сжигание 
травы, разведение открытого огня. 

бдительность спасёт 
от беды

Заместитель начальника Глав-
ного управления МЧС России по 
НАО отметил, что по сравнению с 
прошлым годом количество пожа-
ров на территории округа в 2024-м 
уменьшилось со 124 до 113. Но уве-
личилось количество погибших –  
с четырёх до пяти человек, травми-
рованных – с восьми до двенадцати.

– По-прежнему большинство по-
жаров происходит по вине челове-
ка – частыми причинами являются 
неосторожное обращение с огнём и 
оставленные без присмотра элект-
роприборы. В одном из населённых 
пунктов округа мужчина оставил 
на длительное время затопленную 
печь в своём жилом доме без при-
смотра, из топочного отсека выпал 
тлеющий уголь на легко воспламе-
няющееся напольное покрытие, 
произошло возгорание. В другом 
случае причиной пожара стал пе-
рекал электроплитки в результате 
выгорания пищи в металлической 
посуде, – приводит примеры денис 
Литвинов. – Гражданам необходимо 

помнить, что печи должны своевре-
менно обслуживаться и ремонтиро-
ваться, а дымоходы – прочищаться. 
Их монтаж должен осуществляться 
специалистами. Топку печей нельзя 
доверять детям. В отопительный се-
зон особенно важно проявлять бди-
тельность, так как увеличивается 
нагрузка на электросети и отопи-
тельные приборы. Сегодня актуаль-
но стоит вопрос обеспечения жилищ 
автономными дымовыми пожар-
ными извещателями, которые спо-
собны громким звуковым сигналом 
предупредить о начале возгорания и 
помочь избежать беды.

Ведущий специалист сектора ГО 
и ЧС Ольга Куриленко отметила, 
что для снижения рисков возник-
новения пожаров и обеспечения 
безопасности жителей администра-
ция Заполярного района регулярно 
оказывает безвозмездную помощь 
многодетным семьям, семьям с  
детьми-инвалидами, а также тем, 
кто находится в социально опасном 
положении или в трудной жизнен-
ной ситуации. В 2024 году было за-
куплено 90 автономных пожарных 
извещателей. Кроме того, в домах 
отдельных категорий граждан адми-
нистрация проводит ремонт печей 
и замену неисправной электропро- 
водки и газового оборудования.

В конце встречи начальник отде-
ла надзорной деятельности и профи-
лактической работы ГУ МЧС России 
по НАО денис Литвинов напомнил о 
мерах безопасности, которые следует 
соблюдать в новогодние праздники. 

– Продажа петард, фейерверков 
запрещена лицам, не достигшим 
16-летнего возраста. При покупке 
пиротехнических изделий необхо-
димо обращать внимание на цело- 
стность упаковки и срок годнос-
ти, перед использованием – читать 
инструкцию. для запуска фейер-
верков рекомендуется использовать 
специальные площадки, выбирайте 
место подальше от домов, парковок, 
линий электропередачи, всегда учи-
тывайте направление и силу ветра. 
Есть конкретный пример и в нашем 
городе, когда в результате случайно 
попавшего с улицы залпа от пиро-
технического изделия пострадало 
сразу две квартиры. Не пренебре-
гайте техникой безопасности: следу-
ет прочно закрепить пиротехнику, 
после запуска не подходить сразу, а 
подождать несколько минут, чтобы 
убедиться, что все заряды отработа-
ли, потом присыпать снегом, как и в 
том случае, если фитиль прогорел, 
но залпов не случилось. Не надо хра-
нить неиспользованный фейерверк 
дома до следующего Нового года. То 
же самое касается гирлянд. Нельзя 
использовать электрогирлянды с 
повреждениями, если слышен ха-
рактерный для короткого замыка-
ния треск, происходит сильный на-
грев устройства. Выключайте гир-
лянды из розетки, когда покидаете 
квартиру, а в новогодние праздники 
не оставляйте детей дома одних.

Специалисты отдела надзорной 
деятельности и профилактической 
работы ведут консультационную 
работу с населением. Каждый втор-
ник, четверг с 13:30 до 17:30 часов 
граждане могут лично прийти на 
приём либо обратиться с вопросом 
письменно через сайт Главного уп-
равления МЧС России по НАО.

ВАжно  знАть
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зАкон и порядок

прАВоВой ликбез 

продолжаем серию 
публикаций, в которых 
совместно с региональным 
филиалом фонда «защитники 
отечества» отвечаем на 
часто задаваемые вопросы, 
касающиеся поддержки 
участников и ветеранов 
специальной военной 
операции (сВо). 

Вопрос: Как оформить инва-
лидность участнику специаль-
ной военной операции?

Ответ: Инвалиды по военной 
травме – это военнослужащие и уча- 
стники боевых действий, получившие 
серьёзную травму или патологию, ко-
торая привела к инвалидности. Необ-
ходимое условие для получения ста-
туса «Военный инвалид» – нарушение 
здоровья наступило вследствие трав-
мы или заболевания, полученного в 
период службы в армии, в частности 
при участии в боевых действиях.

Медико-социальная  экспертиза 
(МСЭ) может проводиться без личного 
присутствия заявителя, с учётом его 
предпочтения, и, при необходимос-
ти, с организацией выезда специа-
листов МСЭ к заявителю по месту его 
фактического нахождения. Условия 
прохождения экспертизы и перечень 
документов, необходимых для её про-
ведения, предварительно оговарива-
ются по телефону со специалистами 
МСЭ.

какие шаги необходимо пред-
принять военнослужащему или 
уволенному по состоянию здо- 
ровья (категория «д») из армии 
гражданину:

1. Получить заключение военно-
врачебной комиссии о том, что него-
ден к службе в армии в связи с трав-
мой или патологией.

2. Подать рапорт об увольнении из 
армии (если ещё не уволен).

3. После увольнения обратиться в 
поликлинику по месту жительства за 
направлением на МСЭ. Поликлиника 
самостоятельно направляет в МСЭ 
документы на экспертизу.

4. Ожидать вызова из МСЭ с ин-
формацией о дате и времени освиде-
тельствования.

Комплект документов, необходи-
мых для обращения в поликлинику и 
МСЭ:

• паспорт гражданина РФ;
• военный билет;
• удостоверение участника боевых 

действий (если уже оформлено);
• копии выписок из приказов о по- 

ступлении на службу и об увольне-
нии;

• копия заключения военно-вра-
чебной комиссии;

• копия свидетельства о болезни;
• копии выписных справок/эпик-

риза из лечебных учреждений (любые 
другие документы, имеющие отноше-
ние к факту получения ранения/уве-
чья). Если на руках нет копий указан-
ных документов, их можно получить 
в военном комиссариате по месту 
регистрации из личного дела и заве-
рить там же. Если документы у вас в 
оригиналах, в МСЭ самостоятельно 
сделают их копии и заверять вам их 
не нужно.

сеВеряне могут передать 
личное оружие для бойцоВ сВо
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

первый житель нарьян-мара добровольно передал 
охотничье ружьё для нужд специальной военной операции 
с помощью интернет-сервиса росгвардии.

хотелось сдать, – вся процедура. 
То есть легко и просто. Сразу же 
позвонил сотрудник, сказал, когда 
удобно прийти и сдать, – пояснил 
нарьянмарец Игорь Калашников.

В центре лицензионно-разре-
шительной работы Управления 
Росгвардии по НАО добавили, что 
в настоящее время осуществлён 
отбор 24 охотничьих ружей и ком-
плектов боеприпасов, пригодных 
для передачи государственным 
военизированным организациям 
в целях борьбы с беспилотниками 
в зоне СВО. Эту работу инспекто-
ры проводят вместе с владельца-
ми оружия, изъятого за различ-
ные нарушения и хранящегося 
на складах территориальных под-
разделений войск национальной 
гвардии и МВд России.

Подать уведомление о готов-
ности передать своё ружьё для 
нужд специальной военной опе-
рации можно в круглосуточном 
режиме через интернет-сервис 
Росгвардии rosguard.gov.ru или по 
будням через запись по телефону 
8 (81853) 9-18-80. Оружие прини-
мают по адресу: г. Нарьян-Мар, 
ул. Рабочая, д. 14 б, первый подъ-
езд, второй этаж.

Игорь Калашников пояснил, 
что узнал о программе во Всемир-
ной сети и сразу принял решение 
отправить свой пятизарядный по-
луавтомат из Ненецкого автоном-
ного округа для помощи защитни-
кам Отечества в борьбе с беспилот-
ными летательными аппаратами.

– Узнал из Интернета, что для 
нужд СВО необходимы гладко- 

ствольные ружья многозарядные 
для борьбы с БПЛА. Принял реше-
ние, что там моё ружьё будет более 
востребовано и нужно. Это совсем 
немного времени. Заходишь на 
сайт Росгвардии, там есть коло-
ночка «Сдать оружие для СВО». За-
полняешь фамилию, имя, отчест-
во, дату рождения, данные разре-
шения и отделение, в которое бы 

потеряли  гражданстВо

В нао накрыли интернет-магазин 
по продаже наркотикоВ

Согласно закону «О граж-
данстве Российской Федерации», 
вступившему в силу 26 октября 
2023 года, получившие россий- 
ское гражданство иностранцы 

могут лишиться его за совер-
шение ряда преступлений. Так, 
паспорт гражданина РФ могут 
изъять за создание угроз наци-
ональной безопасности, тяжкие 

отдел по вопросам миграции умВд россии по нао 
сообщает, что в 2024 году в связи с привлечением  
к уголовной ответственности за совершение 
преступлений, связанных с незаконным оборотом 
наркотических средств, вынесены решения  
о прекращении гражданства российской Федерации  
в отношении двух лиц.

преступления против государ- 
ства, дискредитацию армии и 
публичные призывы к действиям 
против территориальной целос-
тности РФ, вооружённый мятеж 
ради силового изменения конс-
титуционного строя. 

При этом приобретённое граж-
данство могут прекратить незави-
симо от даты совершения преступ-
ления, а также от даты принятия 
решения о приёме в российское 
гражданство .

Установлено, что злоумышлен-
ники создали в теневом сегменте 
Интернета магазин по продаже 
наркотиков. С 2018 года запре-
щённые вещества сбывались в 
городе Нарьян-Маре и посёлке Ис-
кателей бесконтактным способом 
через тайники-закладки.

В июле текущего года в резуль-
тате оперативно-разыскных ме-
роприятий сотрудники полиции 
установили подозреваемых в ор-
ганизации и совершении проти-
воправных деяний и задержали их 
по месту временного проживания 
в Московской области. Также уста-

новлена личность курьера по до-
ставке запрещённых веществ. Им 
оказался житель Нарьян-Мара.

В ходе обыска у фигурантов 
изъято более 300 граммов нарко-
тических средств, в том числе рас-
фасованных и подготовленных к 
сбыту, а также электронные весы, 
телефоны, упаковочный матери-
ал, ноутбуки, банковские карты и 
другие предметы, имеющие дока-
зательственное значение.

Кроме того, в ходе дальнейших 
действий правоохранителями ус-
тановлены координаты более 400 
тайников, которые оборудовали 

Пресс-служба УМВД России по Ненецкому автономному округу

сотрудниками отдела по контролю за оборотом 
наркотиков умВд россии по нао совместно с гунк 
мВд россии и при силовой поддержке омон «зубр» 
росгвардии пресечена преступная деятельность группы, 
участники которой подозреваются в незаконном 
обороте наркотических средств.

подозреваемые на территории Не-
нецкого автономного округа. В ре-
зультате в 22 обнаружены и изъ-
яты закладки с наркотическими и 
психотропными веществами.

Следственным отделом УМВд 
России по НАО возбуждены уго-
ловные дела по признакам пре-
ступлений, предусмотренных ча- 
стью 4 статьи 228.1 УК РФ. двум 
основным фигурантам избрана 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу.

В настоящее время предвари-
тельное расследование уголовного 
дела продолжается.
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рАбоЧие будни

сВои  Герои

Весточка солдату

за круглым столом – 
глаВы поселений 
Анна Стукалюк

главы муниципальных образований заполярного района 
приняли участие в учебно-консультационном семинаре, 
который проходил с 25 по 29 ноября. В ходе обучающего 
мероприятия они обменялись опытом, получили 
консультации экспертов и нашли решения ряда 
сложных вопросов. 

Ирина Муляк, фото предоставлено добровольческим 
движением «Работаем, братья!»

добровольческое движение «работаем, братья!» ежедневно 
оказывает всестороннюю поддержку нашим ребятам, 
находящимся в зоне специальной военной операции. 
Волонтёры шьют одежду, тактические изделия, плетут сети, 
собирают и отправляют на передовую гуманитарный груз. 
В преддверии зимних праздников активисты объявили 
акцию «новогодний подарок солдату». 

– Захотелось поделиться с наши-
ми защитниками частичкой домаш-
него тепла. Небольшие сувениры, 
открытки, мешочки с лакомствами, 
которые приносят люди, кладём в 
каждую коробку с гуманитарным 
грузом, – рассказывает волонтёр 
Елена Хозяинова.

Среди первых, кто откликнулся 
на акцию, были коллективы детских 
садов и школ, родители учащихся, а 
также пенсионеры. Чтобы объеди-
нить усилия, участники доброволь-
ческого движения провели для всех 
желающих три мастер-класса по де-
корированию ёлочной подвески.

пакет добра
Уже на постоянной основе в груп-

пе «Работаем, братья!» проходит ещё 
одна акция – «Пакет добра Крайне-
го Севера». Волонтёры формируют 
комплекты со всем необходимым и 
отправляют их в госпиталь города 
Казани. В набор входят вещи первой 
необходимости: тёмная футболка 

(размер 48–56), боксеры или семей-
ные трусы в размер с футболкой, две 
пары носков, туалетная бумага, му-
сорные мешки, влажные салфетки 
(маленькие), зубная паста и щётка, 
крем/пена для бритья, два бритвен-
ных станка, мыло в мыльнице, де-
зодорант, шампунь, гель для душа 
и мочалка, чай/кофе и печенье, а 
также сувенир – это может быть от-
крытка или письмо со словами под-
держки раненому бойцу.

– Как правило, ребята в госпиталь 
поступают без всего. Наша задача – 
их обеспечить на первое время са-
мым необходимым. Люди покупают 
кто что может, а мы уже самостоя-
тельно сортируем по пакетам. Час-
то задают вопрос, почему отправка 
осуществляется конкретно в Ка-
зань? Во-первых, в данном лечеб-
ном учреждении такой вид помощи 
поставлен на поток, то есть каждый 
при поступлении получает «Пакет 
добра». Нам несложно отослать в 
любой другой госпиталь партию, но 

Акция
«ноВоГодний подАрок 

солдАту»

хорошем состоянии, ведь когда всё 
сгорит, а надеть нечего, то и этому 
рады. Нужны валенки с прорезинен-
ной подошвой или галошами, чтобы 
стоять на посту, зимние ботинки, 
берцы, термобельё, трико, носки 
всех видов, шапки, балаклавы, пер-
чатки, рукавицы, любые средства 
обогрева, например печи-буржуйки. 
Актуальную информацию по сборам 
мы размещаем в группе «Работаем, 
братья!» на странице «ВКонтакте» и 
нашем телеграм-канале. 

По интересующим вопросам мож-
но обратиться в ателье «Иволга» по 
адресу: г. Нарьян-Мар, ул. Калмыко-
ва, 6. Часы работы: с 10:00 до 18:00, 
суббота – с 11:00 до 17:00, воскре-
сенье – выходной.

Сбор гуманитарной помощи осу-
ществляется по адресу: п. Искате-
лей, ул. Нефтяников 1 А, в среду с 
14:00 до 16:00, в субботу с 12:00 до 
16:00.

Традиционно во время образо-
вательной недели руководители 
сельсоветов собираются на базе ад-
министрации Заполярного района. 
Здесь обсуждаемые вопросы каса-
ются очень практичных моментов. 
Например, в этом году главы полу-
чили рекомендации по подготовке 
бюджетной отчётности, обсудили 
проблемы жилищно-коммунального 
хозяйства и узнали, как не допускать 
ошибок при заключении контрактов 
на оказание услуг для поселений.

В работе семинара приняли учас-
тие 11 депутатов Заполярного райо-
на и председатель Совета Людмила 
Прилуцкая.

– для нас, как нового созыва, се-
минар – отличная возможность по-
общаться и познакомиться с глава-
ми муниципалитетов. Практически 
весь состав депутатов собрался на 
заседании, состоялся обмен мне-
ниями, живое общение – это хоро-
шее начало совместной работы, – 
отметила Людмила Викторовна. – 
Безусловно, само обучение важно. 
Я присутствую практически на 
каждой встрече и лекции, понимаю, 

насколько серьёзно продумана про-
грамма, насколько она может быть 
полезна. И сегодня тоже обсужда-
лись важные вопросы и проблемы, 
с которыми ежедневно в работе 
сталкиваются главы. Спасибо ад-
министрации Заполярного района 
за такую тщательную подготовку к 
мероприятию.

добавим, что окружной депар-
тамент внутренней политики еже-
годно организует учебно-консуль-
тационный семинар для глав муни-
ципальных образований Ненецкого 
автономного округа. Его главная 
цель – повышение эффективности 
управления муниципалитетами, ока-
зание администрациям сельсоветов 
методической помощи в решении 
важных вопросов.

это будет разовая помощь только 
нескольким бойцам, согласитесь, по 
отношению к остальным раненым 
это будет несправедливо. Во-вто-
рых, с Казанью налажено прямое 
авиасообщение.

Елена Хозяинова добавила: доб-
ровольческое движение старается 
оказывать адресную помощь по за-
просу военнослужащих.

– Есть потребность и в продук-
тах, особенно нарьян-марские ре-
бята просят прислать тушёнку из 
оленины. Отправляем то, что долго 
хранится, всегда в ходу майонез и 
кетчуп. С наступлением зимы вос-
требована тёплая мужская верх-
няя одежда: куртки, свитера. Вещи 
можно приносить и ношеные, но в 
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о ВАжном

сохранять традиции, приумножать наследие

для них богатстВо и отрада – дети

Екатерина Ворончихина, фото автора

В нао стартовали дни ненецкой письменности.  
цикл мероприятий начался с презентации новой книги  
«учу ненецкий язык». издание представляет собой 
методически обработанный и систематизированный 
материал, собранный знаменитым ненецким поэтом  
и писателем прокопием явтысым. рукописи ждали 
своего звёздного часа больше 20 лет! с учебным пособием 
потенциальных читателей познакомили в отделе севера 
ненецкой центральной библиотеки. 

Презентацию открыла Зоя Сте-
пановна Ивакилева. Библиотекарь 
на протяжении нескольких лет пере-
водила ценные рукописи в электрон-
ный вид: занималась набором текс-
та на ненецком языке с использова-
нием специального шрифта, оциф-
ровкой иллюстраций. Признаётся, 
что работать было сложно, но инте-
ресно. Книга дополнена рисунками 
самого Прокопия Явтысого, а также 
известной художницы Надежды Вы-
учейской. 

дочь ненецкого поэта Лариса Ла-
тышева рассказала, что это послед-
няя прижизненная работа Прокопия 
Явтысого. 

– Папа хотел, чтобы эта книга 
стала настольной для всех, кто стре-
мится изучать ненецкий язык. Он 
заботился о его сохранении и счи-
тал, что именно с родным наречи-
ем неразрывно связана вся жизнь 
ненецкого народа. Вспомните: «Мой 
ненецкий язык сильней ветров по-
лярных... Сквозь вьюги лет пробив-

шийся язык». Это учебное пособие 
призвано актуализировать пробле-
му сохранения ненецкого языка и 
привлечь внимание к его изучению. 

Матвей Чупров, председатель по- 
стоянной комиссии Собрания депу-
татов НАО по государственной поли-
тике, делам ненецкого и других мало-
численных народов Севера, поблаго-
дарил всех, кто принимал участие в 
подготовке рукописи к изданию. 

– Эта книга – наследие Ненецкого 
автономного округа, всего ненецко-
го народа. Маленькая книжка, очень 
нужная в большом деле. И я хотел бы 
обратиться к подрастающему поко-
лению: пока есть возможность, учи-
те ненецкий язык, в жизни вам это 
очень и очень пригодится. Во-пер-
вых, это развивает мышление. А во-
вторых, когда вы войдёте во взрос-
лую жизнь, количество людей, ко-
торые разговаривают на ненецком, 
будет невелико. У обладателей этих 
знаний будет конкурентное преиму-
щество и в работе, и в жизни. 

Сохранение ненецкого языка 
в НАО – серьёзная проблема. для 
его поддержки каждый год в реги-
оне проводят ставший уже тради-
ционным культурный месячник: 
для взрослых и детей организуют 
тематические  выставки,  акции, 
викторины, игровые программы и 
литературные часы на ненецком 
языке. Цикл мероприятий охва-

тывает все муниципальные обра-
зования. Организатором дней не-
нецкой письменности выступает 
департамент внутренней полити-
ки НАО. 

Отметим, что книга «Учу не-
нецкий язык» издана в рамках гос-
программы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных народов 
Севера в НАО».

Екатерина Ворончихина, фото автора

по-домашнему уютно, тепло и доверительно прошла 
встреча за круглым столом мам, учителей, культурных 
и общественных деятелей в тельвисочном социально-
культурном центре перстиж». мероприятие состоялось 
перед концертом, посвящённым дню матери. 
участники встречи обсудили важные вопросы о роли 
семьи в воспитании детей, о вызовах, с которыми 
сталкиваются современные родители. 

– Тема сегодняшней беседы вы-
брана не случайно. Завершающий-
ся 2024-й указом президента был 
объявлен Годом семьи, – открыла ме-
роприятие и поприветствовала со- 
бравшихся директор СКЦ «Престиж» 
Галина дуркина. – Надеюсь, что этот 
вечер станет не только информатив-
ным, но и вдохновляющим. Сегодня 
перед нами выступят эксперты, ко-
торые поделятся своими знаниями и 
помогут нам разобраться в проблем-
ных моментах, связанных с воспи-
танием детей.

Слово взяла уполномоченный по 
правам ребёнка в НАО Галина Гу-
ляева. Омбудсмен представила ос-
новные показатели в сфере семьи и 
детства. 

– Важным элементом моей рабо-
ты является анализ статистики, и 
я озвучу некоторые цифры, собран-
ные по итогам прошлого года. Начну 
с соотношения: по данным отдела 
ЗАГС, в 2023-м было зарегистриро-
вано 219 браков и 168 разводов. Чис-
ло детей, оставшихся без попечения 
родителей, уменьшается, благодаря 
активной работе с семьями. детей 

из семьи стараются не изымать. И 
это правильно. Хотя в некоторых 
случаях всё же необходимо прини-
мать меры в интересах ребёнка, –  
озвучив ключевые проблемы, Гали-
на Гуляева затронула в своём вы-
ступлении ещё одну важную тему –  
влияние детских книг на формиро-
вание личности ребёнка. 

– Союзом писателей России было 
проведено исследование. Выясни-
лось, что очень часто за яркими 
картинками скрывается негатив-
ный контент, – продолжила Гали-
на Николаевна. – Основная тема в 
детской книге – это предательство: 
предавайте и живите в своё удоволь-
ствие. детская литература навод-
нена зверолюдьми, вроде и не чело-
век, и не животное. Ещё одна тема –  
это изменение социальных ролей у 
мальчиков и девочек. Транслиру-
ется, что мальчику не нужно быть 
смелым, героем, а девочке не нужна 
семья, нужно, наоборот, быть само-
стоятельной. Следующая идея, ко-
торую пытаются заложить в голову 
ребёнку: отклонение от нормы – это 
новая норма. Не даётся ориентиров, 

которые позволили бы маленькому 
человеку выйти из проблемы. Завер-
шает топ-5 тем детской литературы 
установка: не задумывайся, не ду-
май о будущем. Книги эти печатают-
ся в крупных, хорошо нам знакомых 
издательствах на средства от ино- 
странных НКО. Поэтому, уважаемые 
мамы, тщательно выбирайте сказ-
ки, которые читаете своим детям. 

– Как гласит восточная мудрость, 
хочешь победить врага – воспитай 
его детей, – вступила в беседу Елена 
Горелик, педиатр и директор авто-
номной некоммерческой организа-
ции «Осознанное родительство. Здо-
ровое детство». – Объясню, почему 
эти книги рассчитаны на детей от 
трёх до пяти лет. дети в этом воз-
расте особенно восприимчивы к ин-
формации. Любые закладываемые 
концепции могут перепрошивать их 
сознание. Формируются установки, 
которые будут влиять на поведение и 
самоощущение ребёнка в будущем. 

Елена Горелик также рассказала 
присутствующим мамам о базовых 
аспектах сбережения здоровья де-
тей, включая важность полноцен-

ного питания, гигиены сна, физиче- 
ской активности и эмоционального 
благополучия. 

Также в ходе круглого стола обсу-
дили вопросы, с которыми сталкива-
ются родители школьников. Учите-
ля тельвисочной школы поделились 
опытом привлечения детей к интер-
активным играм на переменах, что-
бы школьники не сидели за телефо-
нами. Некоторые мамы обратились 
за консультацией по вопросам, кото-
рые их беспокоят. Вечер продолжил-
ся праздничным концертом.

о маме с любоВью
Звучали трогательные песни, 

посвящённые матерям, и стихи, 
рассказывающие о той нежности и 
заботе, которые они дарят своим де-
тям. 

добрыми словами поздравили се-
верянок председатель Совета депу-
татов Заполярного района Людмила 
Прилуцкая и исполняющая обязан-
ности главы сельского поселения 
Людмила Хаймина. Благодарствен-
ные письма женщинам вручила 
уполномоченный по правам ребёнка 
в НАО Галина Гуляева. Благодарст- 
венный адрес и памятный подарок 
руководству учреждения культуры 
были переданы региональным упол-
номоченным по правам человека 
Екатериной Ждановой. 

На сцене выступали как опытные 
артисты, так и юные дарования, 
которые с волнением представляли 
свои творческие номера. В зале ца-
рила настолько тёплая атмосфера, 
что зрители не сдерживали слёз, 
вспоминая о своих мамах и их без- 
условной любви. 
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Это интересно

социнфо

В тельВиску – за историей и Впечатлениями!

осФр сменит номер телеФона

Екатерина Ворончихина, фото автора

продолжение. начало на стр. 1

Музей в деревне – больше чем му-
зей! Это хранилище народной памя-
ти и культурного наследия, место об-
щения и взаимодействия жителей. 
Сельские музеи всегда привлекают 
туристов, желающих погрузиться в 
атмосферу традиционной жизни, уз-
нать о местных обычаях и ремёслах. 
Оттого вдвойне удивительнее, что в 
одном из старейших и крупнейших 
сёл Нижнепечорья до сей поры тако-
го учреждения культуры нет. Види-
мо, причина тому – близость города: 
экспонаты увозят и бережно хранят 
в кладовых окружного краеведче- 
ского музея. 

Но деревенский народ запасли-
вый. Нет-нет да и принесут в мест-
ный «Престиж» то прялку, то само-
вар – очень уж хочется сельчанам, 
чтобы в гостеприимном Тельвисоч-
ном социально-культурном центре 
была своя музейная комната. Спрос 
есть: туристы в Тельвиску приезжа-
ют и зимой и летом. Но люди отдают 
семейные реликвии лично Галине 
Александровне дуркиной не только 
по этой причине, а потому, что уве-
рены: ничего не пропадёт, всё забот-
ливо приберут и детям показывать 
будут. В итоге в бывшей бильярд-
ной разместилась уже немаленькая 
экспозиция предметов утвари и де-
ревенского быта. А с недавнего вре-
мени в центре комнаты установлена 
Тельвиска в миниатюре. 

– Это собирательный образ, не 
точная копия села. Было решено 
сделать упор на основных объектах 
XVIII–XIX веков: Богоявленская цер-

ковь, школа, дом самоедина, типо- 
графия, пекарня, больница... все по- 
стройки того времени сюда просто не 
вошли бы, – сразу поясняет собрав-
шимся на презентации гостям СКЦ 
«Престиж» Галина Александровна 
дуркина. – долго собирали необхо-
димую информацию, обращались за 
помощью и в Ненецкий краеведче- 
ский музей, и в центральную биб-
лиотеку, советовались со старожи-
лами, собирали фотографии. Воп-
лотить задумку в жизнь согласился 
наш прославленный мастер по де-
реву Николай Вылка. К сожалению, 
Николай Ефимович не смог присутс-
твовать на презентации проекта, но 
мы благодарим его за кропотливый 
труд. В миниатюре отражены все 
главные элементы, которые харак-
теризуют уникальность Тельвиски. 
Это и природный ландшафт, и архи-
тектурный стиль, и традиционные 
ремёсла и обычаи. 

Гостья презентации Валентина 
Шевелёва заметила, что в макете 
едва угадываются очертания того 
села, с которым она познакомилась 
в 50-х годах прошлого столетия. Не 
такая нарядная и уютная была Тель-
виска, а скорее мрачная, неухожен-
ная, бедная. 

действительно, новенькие доми- 
ки вряд ли можно назвать точной 
копией тех серых построек, что 
смотрят на нас с фотоснимков. Но 
мастеру удалось передать общее 
впечатление о сельской жизни, ак-
центировав внимание на некоторых 
деталях. Возле миниатюрных домов 

то и дело можно увидеть с любовью 
вырезанные деревянные нарты и 
лодки, а невдалеке стоит ненецкий 
чум, где сушатся сети. Работа заня-
ла у Николая Ефимовича полтора 
месяца.

– Сложно было создавать мелкие 
детали. Я долго думал о том, как сде-
лать окна для домов. Стены у них 
деревянные, толстые, если бы стал 
вырезать, то не успел бы к сроку. По-
этому мы решили изобразить окна 
схематично – просто наклеить. На 
ландшафт тоже ушло много време-
ни. Искал разные варианты, в итоге 
выбрал пеноплекс, использовал мон-
тажную пену, клей, песок, ковролин, 
краску. для меня это первый опыт 
создания макета. Я работал интуи-
тивно: отрезал, ломал, снова клеил –  
пока не добился нужного результа-
та, – рассказал мастер о погружении 

в процесс корреспонденту «ЗВ+» на-
кануне презентации. 

– Самое главное, что наше село 
меняется в лучшую сторону! – добав-
ляет Галина Александровна и тут же 
знакомит нас с новой идеей: пока-
зать бы Тельвиску современную. 

Важно знать историю своей малой 
родины – в этом с Галиной дуркиной 
трудно не согласиться. Можно сколь 
угодно писать книги по краеведению, 
но современных детей вряд ли удаст- 
ся увлечь лишь брошюрами и вы-
цветшими фотографиями на стенах. 
Необходимо реализовывать вот такие 
оригинальные идеи, поддерживать 
и развивать культурные и музейные 
проекты, чтобы яркие стилизованные 
домики вдохновляли школьников на 
изучение своих корней и знакомство  
с легендами и историческими факта-
ми сурового Заполярья.

Пресс-служба ОСФР по Архангельской области и НАО

отделение сФр по архангельской области и нао  
информирует о том, что с 9 декабря 2024 года 
консультирование граждан будет осуществляться по новому 
номеру телефона: 8-800-1-00000-1. теперь все обращения 
будут обрабатываться через информационную систему 
единого контактного центра (екц).

На поступающие по этому номеру 
звонки отвечает виртуальный ас-
систент, который помогает получить 
информацию по самым популярным 
запросам:

– единое пособие;
– материнский капитал;
– пенсии и социальные выплаты;

– оплата больничных;
– обеспечение техническими сред- 

ствами реабилитации и др. 
Если требуется более детальная 

информация, в том числе с исполь-
зованием персональных данных, 
виртуальный помощник переводит 
звонок на следующий уровень, на 

котором консультацию предоставят 
специалисты контакт-центра наше-
го региона с понедельника по чет-
верг с 8:30 до 16:45, в пятницу с 8:30 
до 16:30. 

Звонок на номер 8-800-1-00000-1 
бесплатный с мобильных и стацио-
нарных телефонов.

Стоит отметить, что по номеру 
единого контакт-центра взаимо-
действия с гражданами можно по-
лучить консультацию специалистов 
Социального фонда России, бюро 
медико-социальной экспертизы, Фе-
деральной службы по труду и заня-
тости, а также органов социальной 
защиты населения. 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

общестВо
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борьба без компромиссоВ
Ирина Муляк

окружные спортсмены вновь показали высокие результаты 
на выездных соревнованиях. на этот раз отличились атлеты 
по вольной борьбе. 

Ирина Коткина, фото автора

В учебном центре ненецкого отделения российского 
красного креста прошёл тренинг «арктика – территория 
поддержки». В программе приняли участие 12 активистов  
из искателей, коткино, омы, неси, харуты, красного,  
усть-кары, нельмина носа, индиги и нарьян-мара. 
организаторы подготовили насыщенную программу, 
включающую темы по оказанию первой помощи 
пострадавшим до приезда профессиональных спасателей  
и медиков, основы поисково-спасательных работ.

Вводную беседу о создании доб-
ровольных поисковых отрядов как 
одного из направлений деятельно- 
сти Ненецкого отделения РКК про-
вела председатель отделения Ната-
лья Михеева. 

– Сегодня в случае пропажи чело-
века в отдалённых тундровых посёл-
ках первыми на поиски до приезда 
спасателей выдвигаются жители. 
Мы обучаем их, как грамотно этот 
поиск вести, как оказать первую по-
мощь, в том числе психологическую, 
как собрать команду единомышлен-
ников. 

Координатор службы реагиро-
вания на ЧС, инструктор по первой 
помощи, действующий спасатель  
II класса Алексей Михеев рассказал  
о правилах оказания первой помощи 
и алгоритме действий в различных 
ситуациях. Специалист по работе с 
населением, заведующая вещевым 
складом Красного Креста Ольга Ша-
рун поделилась подробностями ор-
ганизации гуманитарной помощи 
сельчанам.

Второй день обучения был посвя-
щён первой психологической помо-
щи и тактическим основам органи-
зации поиска пропавших людей.

бороться и искать, 
найти и не сдаВаться

Как прочёсывать лес галсами, 
как правильно кричать и молчать, 
как расчерчивать местность на 
квадраты и вести поиски людей на 
местности?

На эти и другие суперважные во- 
просы ответила участникам тре-
нинга  Елена Кузнецова – сотрудник  
объединения «Экстремум» из Санкт-
Петербурга. На её счету сотни най-
денных при различных обстоятель-
ствах людей – как лично, так и в 
качестве руководителя поисковы-
ми работами. Именно многократ-
ная практика делает любую теорию 
действенной. Елена третий раз при-
езжает в Нарьян-Мар с мастер-клас-
сами и чётко понимает особенность 
арктической территории.

– В тундре мало деревьев, верхо-
вых препятствий, поэтому звук рас-
пространяется далеко. Это дополни-
тельные возможности при поиске. 
Минусы – зимняя тундра. Если че-
ловек потерялся, надо срочно начи-
нать поиски и охватывать при этом 
большие территории.

– Это важный момент в програм-
ме тренинга, – отмечает житель села 

Несь Александр Коткин. – Если у нас 
кто-то теряется, мы все выходим 
на поиски. Так, на 9 мая двое охот-
ников уехали на снегоходах в море. 
Была погода ужасная, метель, – де-
лится подробностями Александр. –  
На обратной дороге, вероятно, про-
валились, так как всё таяло. Искали 
несколько дней. В итоге нашли сна-
чала снегоход в воде, потом тело од-
ного из них.

К сожалению, такие истории, 
когда даже опытные знатоки мест-
ности сбиваются с дороги, тонут на 
рыбалке, ежегодно случаются в ок-
ружных посёлках.

помочь и не наВредить
Отработали на практике участ-

ники тренинга и знания по оказа-
нию первой помощи. Создать реа-
листичную картину происшествия 
инструкторам Красного Креста по-
могли штатный манекен Екатерина 
и студенты-статисты. Ребята изоб-
ражали пострадавших с различны-
ми видами травм – остановка дыха-
ния, отсутствие сознания, глубокий 
порез.

Благодаря гранту департамента 
внутренней политики НАО четверо 
воспитанников Спортивной школы 
олимпийского резерва «Труд» с 15 по 
25 ноября побывали в Нижнем Нов-
городе, где приняли участие сразу в 
двух турнирах.  

– Вольная борьба в Ненецком ок-
руге не так популярна среди моло-
дых людей, поскольку не является 
традиционным видом спорта, как, 
например, в дагестане, где прак-
тически каждый мальчик начина-
ет заниматься с ранних лет. Как 
президент правления Федерации 

спортивной борьбы города Нарь-
ян-Мара, я стараюсь популяризи-
ровать, развивать этот вид спорта 
в регионе, поэтому ищу пути для 
привлечения финансовой помощи, 
чтобы организовать турниры в НАО 
с участием иногородних борцов, а 
также обеспечить поездки для моих 
воспитанников, – рассказывает тре-
нер СШОР «Труд» Завурбек Абдул-
каримов. – Под моим руководством 
тренируется от 35 до 40 человек, к 
сожалению, далеко не все стремятся 
к чемпионству. Но ребята, которые 
стараются, посещают тренировки 

регулярно, выкладываются на все 
сто процентов, – готовы к соревно-
ваниям различных уровней. На этих 
турнирах наши воспитанники пока-
зали хорошую подготовку, хотя со-
ревновательного опыта и не хвата-
ет. дома конкуренции как таковой 
нет, но это проблема всех окружных 
спортсменов.

Первые межмуниципальные со-
ревнования по вольной борьбе про-
шли 16 ноября в посёлке Выездное. 
Несмотря на упорное соперничество 
со спортсменами из Чувашии, Пен-
зенской и Нижегородской областей, 
наши ребята сумели справиться с 
эмоциями и показать результатив-
ные захваты. В итоге Билал Абака- 
ров и Кирилл Бакин взяли по сереб-
ряной медали, Руслан Мелибаев –  
бронзу. 

Через неделю наши борцы высту-
пили в Нижнем Новгороде на тур-

нире, посвящённом дню единства 
народов России. Мастерски выпол-
ненные на ковре приёмы единобор- 
ства против нижегородских борцов и 
сильная воля к победе привели юно-
шей к высшим ступеням пьедеста-
ла. Первые места завоевали: Билал 
Абакаров, Руслан Мелибаев, Султан 
Бадырханов. Третье место – Кирилл 
Бакин.

Кроме того, 3 декабря двое вос-
питанников СШОР «Труд» – Руслан 
Мелибаев и Султан Бадырханов –  
вместе с тренером отправились в 
Брестскую область. Там пройдёт От-
крытый Республиканский турнир по 
вольной борьбе на призы ветеранов 
вольной борьбы города Пинска сре-
ди юношей 2010–2011 годов рожде-
ния. Спортсменам из НАО предсто-
ит побороться за титул сильнейшего 
с представителями Белоруссии, Ка-
захстана и Таджикистана. 

Как справились слушатели с по- 
ставленной задачей, рассказал гла-
ва Коткинского сельсовета Алек-
сандр Баев.

– Практика – это всегда хорошо. 
Такие ситуации помогут потом со-
риентироваться во время насто- 
ящей беды. Мне нужно было помочь 
человеку без сознания. Вспомнил 
алгоритм действий, сделал всё как 
надо. Здесь важно не просто грамот-
но помочь, а не навредить.

После окончания тренинга и по-
лучения сертификата Александр 
планирует организовать обучение 
односельчан.

– Интерес у жителей есть. Со-
ставлю график и начну с сотрудни-
ков администрации, обязательно 
надо обучить учителей, членов доб-
ровольной пожарной дружины. да 
по факту каждый должен знать, как 
помочь себе и другим, – подытожил 
Александр Баев.

Именно на такой эффект, когда 
лидеры продолжат работу на мес-
тах, и рассчитывают организаторы 
проекта.

– Мы рады получить в лице вы-
пускников тренинга добровольных 
помощников, – говорит инструктор 
по первой помощи, координатор 
по реагированию на ЧС Ненецкого 
отделения РКК, спасатель II класса 
Алексей Михеев. – Зимой планиру-
ем навестить Коткино и другие сёла 
и провести там обучение доброволь-
цев.

Проект «Арктика – территория 
поддержки» реализуется в рамках 
практики поддержки добровольче- 
ства «Регион добрых дел» на сред- 
ства гранта Росмолодёжи. 

спорт


